## Carta a los lectores

Las condiciones actuales de precarización social y económica son el principal combustible para la indignación popular y las demandas por un cambio. Este es el escenario económico y político en el que se han presentado las protestas sociales de los últimos meses en la región. El descontento popular y las acciones colectivas tienen motivaciones coyunturales que corresponden a las dinámicas internas estructurales de cada país. Sin embargo, después de las movilizaciones del último año, será cada vez más difícil para los dirigentes de estos países seguir preocupados exclusivamente por la meta anual del crecimiento económico, sin tener en cuenta las políticas macroeconómicas necesarias para la distribución de la riqueza.

Esperamos que este espacio académico, siga contribuyendo a la reflexión política y social de nuestro tiempo, el propósito es que circulen ideas y análisis expresados en estas ediciones, que nos permitan entender los acontecimientos movilizadores de los actores políticos de la región, buscando generar cambios políticos y sociales de la equidad y una sociedad más justa.

Para este primer semestre de 2020, les presentamos los contenidos de FORUM 17, se incluyeron varios artículos sobre: acaparamiento de tierras y acumulación por desposesión; crisis de los derechos humanos; situación legal de la tenencia de animales domésticos; política pública sobre el envejecimiento humano; geopolítica crítica y campaña presidencial en Colombia, 2014 -2018. Estos trabajos son resultado de investigación y los análisis están enfocados en el caso colombiano y latinoamericano.

En este número se publicaron siete artículos en la sección de Tema abierto. El primer bloque abre la sección con el artículo, "Acaparamiento de tierras y acumulación por desposesión en Colombia. El caso de las Zonas de Desarrollo Rural, Económico y Social (ZIDRES)", de Álvaro Germán Torres-Mora (Helsingfors Universitet, Finlandia) que analiza el acaparamiento de tierras en Colombia teniendo como base la fuerte demanda de productos agroindustriales, señalando la confirmación de una expansión de estos cultivos en los lugares definidos como Zonas de Desarrollo Rural, Económico y Social. El siguiente artículo, es autoría de Santiago López-Calle (Institución Universitaria de Envigado, Colombia), "Violencia y crisis de los derechos humanos en Colombia, 1934-1991"; el autor estudia la crisis histórica de los derechos humanos en la segunda mitad del siglo XX en Colombia, durante el contexto de la Violencia. Para cerrar este bloque contamos con el artículo "Breve contexto legal y conceptual de la tenencia de animales domésticos, silvestres y exóticos en Colombia" de Juan D. Vásquez-Restrepo (Universidad de Antioquia, Colombia) y Laura

Forum. Rev. 17 (enero - junio 2020) e-ISSN: 2216-1767 / pp. 5-6

Rubio-Rocha (Corporación Ruta Natural Colombia), ellos tienen como objetivo hacer una revisión de la normatividad sobre la tenencia de diferentes tipos de animales en Colombia, a su vez, realizan un análisis comparativo entre los conceptos doméstico, silvestre y exótico presentes en la legislación y en la terminología biológica.

El segundo bloque contiene cuatro artículos, el primero se titula "Redes de política pública en la política colombiana de envejecimiento humano y vejez en el municipio de Yarumal, Antioquia: análisis de las relaciones intergubernamentales e intersectoriales" de Daniel Ibarra-Gómez (Universidad de Antioquia, Colombia), en el cual se analiza las relaciones intergubernamentales e intersectoriales en la política colombiana de envejecimiento humano y vejez en el municipio de Yarumal (Antioquia, Colombia). Posteriormente está el texto de Ana María Betancur-Díaz (Institución Universitaria de Envigado, Colombia), "De la geopolítica clásica a la geopolítica crítica: perspectivas de análisis para fenómenos del espacio y del poder en América Latina", que trazó como objetivo identificar algunos de los logros, tensiones y retos del abordaje epistemológico y metodológico de la geopolítica crítica y arguye que este concepto contribuye a pensar realidades en torno al espacio y al poder que emergen en la región latinoamericana. Otro contenido que encontrarán en este bloque es el de Daniel del Castillo-Rengifo (Université Paris 1 Panthéon-Sorbonne, Francia), "Más allá del ensayo. Perspectivas metodológicas de un género literario por excelencia", donde nos invita a reflexionar sobre un género literario, el ensayo. Como Castillo-Rengifo afirma, el ensavo sirve para la presentación de una reflexión objetiva, lógica y eficaz, que alcanza el centro de un tema, aportando una respuesta concreta y precisa a un problema de orden social, político, económico y humano. Este bloque finaliza con el artículo "Factualidad e imparcialidad informativa en la prensa digital publicada durante la campaña presidencial en Colombia, 2014 - 2018" de Ximena García-Arango (Universidad Nacional de Colombia), la autora describe y analiza los contenidos publicados en los medios de comunicación de la Web durante las campañas presidenciales en Colombia de 2014, con el propósito de identificar la imparcialidad y la factualidad informativa en la prensa digital.

En la sección Documentos se incluyó el texto del profesor Raúl Botero-Torres (Universidad Nacional de Colombia), titulado "Conflicto, negociación y postconflicto en la confrontación Gobierno-FARC-EP, Colombia", en el cuál se hace una reflexión sobre el contexto histórico-social del conflicto, el proceso de negociación de paz entre las FARC y el Gobierno colombiano, así como el asunto del postconflicto. Esta edición cierra con la reseña del libro Who Governs? Democracy and Power in an American City.

Mary Luz Alzate-Zuluaga
Directora-editora